

werden. Es wird angeführt, wo und wie man sie am besten entdeckt, auf welche Weise und mit Hilfe welcher Mittel man sie fixieren und beschlagnahmen muß und wie und auf welchem Wege sie einer Untersuchung zu unterziehen sind. Bei Mordsachen betrifft das zum Beispiel vor allem die Sachbeweise mit Blutspuren, bei Fällen von Einbruchsdiebstahl die vom Einbruchswerkzeug herrührenden Spuren, Nicht weniger wichtig sind die Empfehlungen für das Sammeln und Analysieren von Dokumenten, die das verbrecherische Geschehen betreffen. Untersucht man beispielsweise einen Diebstahl, der durch Fälschungen in Dokumenten oder durch maskierte komplizierte buchhalterische Manipulationen verschleiert wurde, so müssen die Materialien der Revision und andere Dokumente richtig ausgewertet werden. Die wissenschaftliche Ausarbeitung der Untersuchungsmethodik von Verbrechen, in denen Dokumente eine wichtige Rolle spielen, enthält Hinweise für die rationellsten Wege und Verfahren zum Sammeln und Auswerten von Schriftstücken.

Einen außerordentlich wichtigen Platz nehmen in der Untersuchungsmethodik die Hinweise darauf ein, auf welchem Wege und nach welchen Merkmalen am leichtesten der Kreis von Personen (Zeugen) zu bestimmen ist, die Aussagen über die Umstände der zu untersuchenden Strafsache machen können.

In vielen Kategorien von Strafsachen erlaubt es das Studium der typischen Spuren oder anderer die Handlungen der Verbrecher charakterisierender Umstände, die Merkmale festzustellen, die den Kreis der an dem begangenen Verbrechen beteiligten Personen begrenzen.

Die wichtigsten allgemeinen Verfahren der Durchführung bestimmter Ermittlungshandlungen werden von der kriminalistischen Taktik behandelt. In den Untersuchungsmethodiken wird diese Frage dagegen nur von der Position der spezifischen Besonderheiten ihrer Durchführung bei der Untersuchung von Verbrechen der einen oder anderen Art dargelegt. Wenn zum Beispiel die allgemeine Theorie der Tatortbesichtigung grundsätzliche methodische Hinweise zur Durchführung von Besichtigungen enthält, so werden demgegenüber in der Methodik der Untersuchung von verbrecherischen Verletzungen der Sicherheitsvorschriften die Besonderheiten bei der Besichtigung von Mechanismen und Produktionsstätten dargelegt, in der Untersuchungsmethodik von Brandsachen die Besonderheiten der Besichtigung von Brandherden, usw. In analoger Weise wird bezüglich der wissenschaftlich-technischen Mittel und Untersuchungsverfahren entschieden. Wenn die allgemeinen und grundsätzlichen Hinweise zu diesen Fragen von der krimina-